

Subscripción Pesetas  
En Pontevedra, al mes 1,00  
Provincias, trimestre.  
Extranjero (Unión postal), ídem . . . . . 9,00  
Portugal, ídem. . . . . 4,50

Pago adelantado

Domingo 30 de Junio 1912.

# PROGRESO

Correspondencia

La de redacción al Director y la administrativa al Administrador

Oficinas y talleres: Calle de la Pasantería, 1

## DIARIO INDEPENDIENTE

Pontevedra.-Año VI.-N.º 738

ANDANZAS REPORTERILES

### Los lavaderos de la Seca

Un rasgo filantrópico de D. Casimiro Gómez.—Hablando con el Sr. Cuiñas.

Deseario dar al público algunos datos de relativa importancia, relacionados con el nuevo Lavadero, cuya entrega oficial al Ayuntamiento se verificará en el día de hoy, supuse, que para el referido objeto, nadie mejor que D. Evaristo Cuiñas podría porirme al corriente de su tramitación y manera de llevarse a cabo; por ser el referido señor el autor del proyecto y una de las personas que han jugado mas importante papel en la realización de la obra que hoy se inaugura.

A este fin me encaminé hacia su domicilio, donde pude recoger los siguientes detalles que ofrezco a los lectores de PROGRESO.

Me visita

—¿D. Evaristo Cuiñas?, pregunto a uno de sus dependientes.

—Si señor. Haga el favor de pasar.

Pásanle recado y al momento aparece mi visitado.

—Yo—le digo—desearia me diere V. algunos datos y detalles relacionados con el nuevo lavadero cuya inauguración se verifica hoy, con objeto de poder informar a los lectores de nuestro diario, de su importancia para la capital.

—Con mucho gusto. Estoy a la disposición de usted.

Y dicho esto, el señor Cuiñas se dispone amablemente a ser abordado por mí.

Como nació el proyecto

—¿Podría usted decirme—le pregunto—como nació el proyecto?

—Le diré a usted. En la época en que yo, como concejal, pertenezco al Ayuntamiento de Pontevedra, pedí por dos veces a esta Corporación, la construcción de un lavadero por considerarlo de gran necesidad para la población; cosa que no pudo verificarse.

—¿Y por que causa?

—Verá usted más adelante.

En una ocasión—prosigue—en que D. Casimiro Gomez se hallaba en Pontevedra, fui con la Cámara de Comercio a hacerle una visita de cortesía.

Entre las muchas cosas que se trataron se habló también de Pontevedra.

Don Casimiro Gomez que posee grandes conocimientos como industrial y que es hombre de mundo, nos expuso la conveniencia de realizar en Pontevedra algunas mejoras de gran importancia.

El que siente un cariño muy grande por esta capital,—aunque, como usted sabe se lo recompensan bastante medianamente—nos habló con mucho entusiasmo, animándonos é indicando también la clase de beneficios que a este pueblo se le podían aportar.

Mas tarde cuando nos devolvió la visita, volvió a hacernos idénticas manifestaciones.

Nos exhortó con gran interés a que hiciesemos algo de importancia y que si era preciso, el estaba dispuesto a verificar toda clase de desembolsos por su parte, o a ser accionista de cualquier empresa que se formase con estos fines.

Yo pedí nuevamente al Ayuntamiento se llevara a cabo mi proposición; cobrando por supuesto, los servicios que de él se hicieran.

Esto se aprobó por unanimidad, pero no pudo llevarse a cabo el proyecto por falta de medios para ello.

Ya ve usted ahora, porque no pudo realizarse.

Su realización

—Enterado—prosigue el Sr. Cuiñas—Don Casimiro Gómez, de que yo había propuesto al Ayuntamiento la construcción de esta obra me avisó un día para encargarme de que yo llevase a cabo este proyecto, pero con la condición de que no revelase el nombre de la persona por cuya cuenta se habrá de consuir.

Yo expuse al Ayuntamiento lo ocurrido y cumplí lo que el señor Gomez me había advertido.

Como en Pontevedra, son contadas las personas que realizan actos de altruismo en favor del pueblo, no tardó mucho tiempo en saberse el nombre del donante.

—¿Y el proyecto por fin lo realizó usted?

—Si señor. Puse a su aprobación uno que le pareció algo modesto y me encargó hiciera otro, aunque su coste fuera bastante mayor.

Este segundo fue el que quedó como definitivo y es el que se ha construido.

—¿Y todo ello por obra de D. Casimiro Gomez?

—Si señor. Ya le he dicho a usted que siento gran pasión por este pueblo.

Que su deseo y su afán es proporcionar adelantados y engrandecimiento y así me lo ha manifestado a mi particularmente, y crea usted como yo lo creo, que esto dicho por D. Casimiro es cierto, y prueba de ello es su pensamiento de llevar a cabo algunas mejoras en Pontevedra de verdadera importancia.

—Y volviendo al lavadero. ¿En que lugar está emplazado?

—En el lugar denominado, de la Seca.

—¿Y es espacioso.

—Si señor. Tiene 25 metros de largo por 7 de ancho y es capaz para 50 lavanderas.

—¿Será gratuito?

—¡Ah! Si señor. Es una de las condiciones que puso su donante.

El Ayuntamiento por su parte está obligado a hacer una instalación de luz eléctrica del lavadero, a la vez de otra que parte desde él, hasta la entrada de la población.

—He oído que lleva el edificio una lápida con el nombre de su generoso patrocinador.

—Es cierto. Esta condición también la impuso D. Casimiro, a la vez que otra que se refiere, a que en el Ayuntamiento conste en un acta su entrega, y servicio gratuito, sin que aquel pueda nunca por ningún concepto cobrar tributo alguno.

Grandemente complacido de las manifestaciones que el celo y entusiasmo ex-concejal, se había dignado ofrecerme, salí de su domicilio no sin antes haberle testimoniado mi gratitud por su amabilidad para conmigo.

Esta tarde según hemos anunciado tendrá lugar la oficial entrega de esta tan provechosa obra llevada a cabo en favor de las clases necesitadas de Pontevedra, al Ayuntamiento.

El acto, al que han sido invitados todas las autoridades, los presidentes de las Sociedades y Centros y representantes de la prensa, se celebrará a las seis de la tarde y será amenizado por la banda de música Municipal. Después de que la solemnidad de la entrega haya tenido lugar, tocará la música en aquellas inmediaciones hasta las primeras horas de la noche.

Las gentes menesterosas, las clases humildes de esta ciudad, tendrán en la filantrópica atención que a sus necesidades dió nuestro entusiasta paisano D. Casimiro Gómez, un motivo más para entonarle alabanzas de gratitud ferviente por su nuevo rasgo de desprendimiento, ejerciendo así la santa y elevada virtud de una caridad sin tasa.

SULLYVAN.

### Bajo la luna clara

Para PROGRESO.

Aquel sér anduvo errante durante toda aquella noche. Calles, plazas, paseos, jardines, edificios, solares, quedaban tras su sombra olvidados como indicios de otras vidas y cementerios de otras almas. La suya, era un alma lacerada por un dolor sin nombre, anónimo, oculto en un nicho ignorado, el de no tener realidad, que era casi como no tener alma.

Aquel hombre podía laborar por el día en una oficina o en un taller; sujetando su voluntad a un sedentario vivir que le ocupara los días interminables con la pausa efímera de alguna fiesta. Podía ser feo y vulgar, paecer prosaico y pasar inadvertido. Y hasta alguna vez podía haber cobijado en el corazón unos ensueños, como rosas en yermo.

Pero entonces era una sombra trágica y extraña en la noche, algo trágica y algo extraña también. Y sus pasos se perdían lejanos tras una esquina, por una bocacalle, al final de un paseo.

Estuvo sentado sobre uno de esos melancólicos bancos de las plazuelas, donde se refugian en un momento cebalístico enamorados y miserables, viejos y poetas, los que se quieren y los abandonados, los que padecen hambres y los que sufren ilusiones.

Y se cansaba. Aquel sér parecía un aburrido misterioso con una inquietud presa entre sus pensamientos.

Seguía andando hasta pararse junto a la luz un poco sentimental de un farol, mientras se le acercaba un aspecto de mujer con falda de colores, blusa blanca, pañuelo encarnado sobre el cuello, una flor en el pelo y una cara sin fisonomía.

Ella, debió ofrecerle algo que, en la cantidad de la noche pudo ser una tentación lujurianta, en su misterio, un desencanto y en su nocturnidad, una desolación.

Y él, dudo un poco, nervioso, atribulado, triste, con un afán imposible en el pecho y una sed insaciable en los labios. Sus ojos brujos,

aflictivos, se clavaron en la sombra tras la ruta incierta de un extravío, sus manos buscaron los bolsillos y la dió unaa monedas...

Luego, bajó los ojos y echó a andar de prisa por las mismas calles por los mismos paseos, por las mismas plazuelas.

Y se sintió como, perseguido Anduvo mucho rato abstraído, bajo la luna clara, bajo las estrellas resplandecientes en un cielo que hacía soñar infinitas aventuras.

Recordó aquella hembra sobre el negro fondo de una calleja. Y tristemente pensó en esos bocetos sombríos y preñados de humanidad que nos aterraron alguna vez.

¿De quién sería madre aquel otro sér que se unió unos instantes hondos al suyo?

ANGEL SUAREZ.

27-Junio-1912.

### De Sociedad

Ayer han santificado sus amores en el parroquial de Viascón la elegante y hermosa señorita Celia Bouzas y el aventajado alumno de medicina D. Manuel Peña.

A la ceremonia han asistido numerosísimo concurrencia entre las que figuraban distinguidos jóvenes y señoritas de aquellas cercanías; siendo obsequiados en casa de la novia con una espléndida comida.

Desearnos a los desposados miles de felicidades.

Falleció en la villa de Rianjo don Juan Castela, tío del genial caricaturista del mismo apellido, a quien enviamos nuestro más sentido pésame.

### Tribunales

En la Audiencia

Causas entradas

Con procesado:

Tuy, hurto, Joaquin Viñas Fernández.

Caldas, lesiones, Rogelio Friero Santos y otro.

Redondela, daños, José Gayoso Peñó.

Tuy, injurias, Rosa Vaquero.

Sin procesado:

Tuy, daños en fincas de Juan Manuel Rodríguez.

Tuy, muerte de doña María Benito.

Tuy, lesiones a D. Leopoldo Moreira.

Pontevedra, muerte.

Lalín, disparo y lesiones a José Peiteado.

Lalín, maltratos a Manuel Ferradás.

### GACETA DE MADRID

28 de Junio de 1912

SUMARIO

Ministerio de Hacienda.—Ley autorizando a los Ayuntamientos de Tomelloso y Arganís, de Alba, de la provincia de Ciudad Real, para que puedan establecer y cobrar un arbitrio especial sobre los mostos, vinos, etc.

—Otra autorizando a la Dirección general de Clases Pasivas para conceder a la viuda de don Juan Alvarez Lorenzana la pensión a que da derecho el cargo de ministro de la Corona.

—Otra concediendo la pensión de 3.000 pesetas anuales a D. Primitivo Peltrán Diego, secretario judicial que fué del Juzgado de primera instancia de Sueca, las de 1.500 pesetas anuales, a doña Emilia Roig, viuda de D. Fernando Tomás Pastor, secretario habilitado que fué del referido Juzgado, a doña Bruna Palanques y Palanques, viuda del alcaide del repetido Juzgado D. Antonio Dolz Garcia; a doña Margarita Castalla Hartar, viuda de D. José Ruiz Casanovas, secretario judicial que fué del Juzgado de primera instancia de Sabadell, y a doña Filomena Torres, viuda del alcaide D. Bernabé Serrano Buendía.

—Real decreto nombrando administrador de la Aduana de Coruña, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, a D. Ramón de Sande Valero.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales órdenes nombrando registradores de la Propiedad de Montalbán y Luena del Cid, respectivamente, a D. Francisco Acosta Casquet y a D. Ricardo Valdés Garcia.

—Otra ídem de Manzanares y Toro, respectivamente, a D. Antonio López González y a D. Leopoldo Palacios Astudillo.

—Otra disponiendo que los aspirantes a Registros de la Propiedad que fueron admitidos a los ejercicios con la certificación de estudios autorizada en la Real orden de 31 de Octubre último, presenten en el plazo de quince días su título de licenciado en Derecho.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden nombrando médicos de las estaciones sanitarias de los puertos que se indican, a los señores que se mencionan.

### La manifestación de ayer

A las 12 del día de ayer fundearon en el puerto de Marín, debidamente autorizadas, unas 30 lanchas de vapor pesqueras, procedentes de Vigo Cangas, Aídan y puerto de esta Ría de las que se destacó una comisión que hizo entrega a la primera autoridad marítima de esta provincia, de una instancia dirigida al Sr. Ministro de Marina en la que se solicita la resolución definitiva de la cuestión pesquera y otros extremos en pró de la libertad de la pesca.

Ofrecieron además al Sr. Comandante de Marina la cooperación de sus embarcaciones a fin de coadyuvar al cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre la misma.

Seguidamente continuaron para Pontevedra a fin de practicar igual gestión ante la primera autoridad civil de la Provincia.

En efecto, a eso de la una de la tarde llegaban a Pontevedra más de treinta vaporcitos pesqueros formando fila y haciendo sonar sus sirenas. La flotilla fondeó en las inmediaciones de los muelles de las Corbaceiras.

Allí estaban, algunos números de los cuerpos de Seguridad y Vigilancia, quienes pusieron en conocimiento de los pescadores que solo había autorización para que subiera al Gobierno una comisión.

Los marineros no pusieron el menor reparo a las órdenes gubernativas, y ocho o diez comisionados se dirigieron a conferenciar con el dignísimo Gobernador civil interino don José Echevarría Harguindéy.

Este les recibió con su proverbial afabilidad y ante él repitieron las manifestaciones que momentos antes habían hecho ante el Sr. Comandante de Marina. La primera autoridad civil, prometió a los marineros elevar sus peticiones y ofrecimientos al Gobierno.

A media tarde, emprendieron las embarcaciones el regreso a los puntos de su procedencia, no habiendo ocurrido el menor incidente.

La comisión de marineros, después de haber visitado al Sr. Gobernador, tuvo la deferencia de saludarnos en esta Redacción para exponernos sus pretensiones en el pleito que acerca de la pesca se debate, y que son las que ya dejamos expresadas.

Según nos informan, los marineros de Vigo han desistido de celebrar el mitin que para hoy estaba anunciado, en la Alameda de aquella ciudad, con objeto de protestar contra las medidas de rigor que, en recientes sucesos, observó con ellos la policía.

Anoche celebró subbeneficio el primer actor Sr. Soto con el drama «La Sombra».

Esta obra, en su primer acto de una exposición sobria y vigorosa, logra ya despertar el interés del público.

Los amores de Joaquín con Teresa que se vislumbran inmediatamente, la entrada de Augusto en escena y el final de este primer acto en que bruscamente y ante la madre de Joaquín se da cuenta de la muerte por éste realizada en la persona de su amigo Gunter, son lo suficiente para meter al público de lleno en la obra.

La segunda jornada, hecha con exquisito arte no desmerece en nada de la primera, antes al contrario; por terreno exclusivamente dramático se desliza todo el acto con dos escenas interesantísimas, una entre Clarita y Teresa y la final de una fuerza emotiva verdaderamente sublime entre Teresa y Augusto.

La obra encuentra su desenlace en el tercer acto de una manera lógica y perfectamente sentida.

La confesión de Augusto ante sus amigos, está llena de grandiosidad y emotiva grandemente.

El Sr. Soto, que estrenó esta obra en Madrid, tuvo una buena noche de beneficio. Natural en el primer acto, inspiradísimo en el final del segundo y brioso y enérgico en el tercero, gustó extraordinariamente su labor.

En su honor se aizó la cortina varias veces, en los finales de los dos últimos actos. De todas las obras que le hemos visto, es en la que más ha destacado su buen arte de comediante de valía. Recibió varios regalos entre ellos uno de la Junta directiva del Recreo de Artesanos.

La Sra. Mendizábal, como siempre, puso a contribución su mucho talento, y en unión del beneficiado recibió el testimonio del aprecio en que el público la tiene.

Muy bien las Sras Gil Andrés y Rodríguez.

Terminó la velada con el entremés de los Sres. Quintero «A la luz de la luna» primorosamente interpretado por la Sra. Mendizábal y los Sres. Rodríguez Ros y Romeu.

Hoy despedida de la Compañía y beneficio de la Sra. Mendizábal, se pondrá en escena la preciosa comedia «Amores y amorfios» de los señores Quintero. También, y en obsequio a la beneficiada, el Sr. Mercadillo cantará varios números de su escogido repertorio.

Los grandes sesiones de cine celebrarán hoy en este amplio salón en las cuales serán expuestas bellísimas proyecciones de gran interés y duración, y que tendrán lugar a las horas de costumbre.

La Dirección general de Deuda y Clases Pasivas ha declarado a D.ª Aurelia Rotea Castro, viuda de D. Juan Adiz Castro oficial de 1.ª clase de Hacienda, con derecho a la pensión de 825 pesetas anuales.

La misma dirección acuerda que el haber mensual de 487'50 pesetas que percibe por la Tesorería de Hacienda de Cádiz D. Bonifacio Ortega Muñoz, Teniente Coronel retirado, deje de abonarse por la misma y se continúe por la de esta provincia.

La Dirección general de Carabineros remite los títulos de premios de constancia de los Carabineros de esta provincia Fidel García Beiro, Enrique Rodríguez Romero y Domingo Resurrección Ponsada.

La Dirección general de Contribuciones ha nombrado Inspector del tributo en esta capital, al oficial de 4.ª clase de la Administración de Contribuciones D. Carlos Gastañaduy.

Se han puesto al pago libramientos a favor de los Sres. D. Mariano Agrasar, Depositario Pagador, Don Hipólito Cortizas, D. José de Aspe, D. Manuel Castañeira, D. Joaquín Meclas, D. Eugenio Almon, D. Ramón Mucientes, D. Baldomero Villa, D. Aquilino Diaz, D. Venerando Casal, D. José Ozares, D. Miguel Sanchez, D. Ramiro Sañes, don Ceferino Sanchez, D. Lucas Gallego, D. Diego Pazos, D. Aurelio Rodríguez, Administrador principal de Correos, D. José Riestra, D. Eugenio Fernández, D. Antonio García, D. José Martínez Hernandez, don José Montes, D. Bernardo Lopez, D. Antonio A. Lorenzo, D. Manuel R. Solano, D. Antonio Crespi, don Enrique Zarateguz, D. Rafael Arses, D. José Adrio Maña.

—El diputado provincial D. Juan Romaci Calderón ha obtenido un señalado triunfo en las oposiciones a Registros de la Propiedad celebradas últimamente en Madrid.

Por sus brillantes ejercicios en dichas oposiciones, obtuvo el número doce.

FERROL

Con la hermosa obra de Benavente «Rosas de Otoño», dió fin a sus tareas en esta ciudad la notable compañía del «Teatro de la Comedia» de Madrid.

—En el taller de calderería de hierro se están preparando los trabajos preliminares para llevar a cabo la construcción de las calderas que ha de llevar el acorazado «Jaime I».

SANTIAGO

Estando bañándose varios jóvenes de este ciudad, en el río Tambre, en el lugar del Chayán, uno de ellos llamado Fernando García Torres, practicante de este Hospital, fué arrastrado por la corriente, hundiéndose repetidas veces, y seguramente hubiera perecido, si uno de sus compañeros, Juan Pérez Crespo, con arrojada decisión no se hubiese lanzado a salvarlo, con grave riesgo para su persona, logrando, tras penosos esfuerzos y llevándolo a sus espaldas, ponerlo en la orilla.

—Salí de practicar ejercicios espirituales en el Seminario la primera tanda de señores Sacerdotes.

La segunda tanda entrará en la tarde del próximo miércoles.

LUGO

En vista de la solicitud presentada en la secretaría de minas por el vecino de París D. León Delmas, por la que renuncia a los registros mineros «Aumento a kursal y Etiene», ambos de Quiroga, se han declarado francos y registrables los terrenos que comprenden.

—Ha quedado constituida en Rábade una Sociedad de socorros mútuos titulada «Sociedad Mútua de Rábade».

El reglamento de la misma ha sido aprobado por el Gobierno civil.

Lonja de Marín

Cotizaciones de la madrugada de hoy.

8 cestas sardina de 28'50 a 31 pesetas cesta.

8 lotes varios en 17 pesetas.

8 id. congrio en 45'50 pesetas.

24 pares lenguados a 1'50 par.

6 rodaballos en 45 pesetas.

4 praguetas en 4'75 pesetas.

8 1/2 pares abadejo en 3'50 a 7'79 par.

129 lotes matute de 2 a 14 pesetas.

1.218 merluzas de 70 a 90 la docena de 50.

Gregorio Hernandez

El importante diario de Santiago «Gaceta de Galicia», inserta en su número de ayer, el artículo que hace días vió la luz en PROGRESO, y que para él escribió nuestro convecino el Sr. Portela Perez, con motivo del acuerdo tomado por la Corporación municipal de dar el nombre de aquel ilustre hijo de Pontevedra a la calle de la Pasantería, en donde se habían instalados los talleres tipográficos de este diario.

Nosotros brindamos a la Comisión de festejos de Agosto un número sencillo y de fácil realización; el descubrimiento de la lápida que ha de honrar la memoria de aquel insigne escultor pontevedrés, gloria del Siglo XVI.

De Sport

Ayer se celebró el partido anunciado entre el «Pontevedra» y el «Vilagarcía».

La tarde de mucho sol y fuerte viento no se prestaba para la brillantez del juego. El viento a veces soplabo con tal furia que entre las nubes de polvo que se levantaban era difícil distinguir la situación de la pelota.

Tocó en suerte al «Vilagarcía» jugar, durante la primera parte, a favor de la furiosa northada. Los primeros quince minutos, apesar de todo, dominó «Pontevedra», haciendo repetidas tiradas a «goal» sin resultado. En un tiro formado a la puerta de este club, entra disimuladamente el balón, velado por el polvo. Poco después hace «Vilagarcía» un segundo «goal» muy bonito. El «Pontevedra» tiró varios «shoots» y consigue un «goal» magnífico. Mas, no transcurrió mucho tiempo cuando, en otro tiro, su enemigo marca el tercero.

El segundo tiempo puede decirse

De Galicia

CORUÑA

Desde Dejo, en Oleiros, donde vive, vino a La Coruña Nicolasa Agra Parga, buscando a su esposo Andrés Pazos, de veintinueve años, que huyó del domicilio conyugal, sin que se sepa a que punto pudo haberse dirigido.

Se trata de un pobre hombre que tiene perturbadas sus facultades mentales.